

# BOLETIN OFICIAL DE FILIPINAS.



Martes 26 de Enero de 1858.

Año IX.

Número 26.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales idem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se verá en la lista de correspondientes que se inserta en la hoja del lunes.

## SECCION OFICIAL.

### CAPITANIA GENERAL.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 25 AL 26 DE ENERO DE 1858.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Comandante graduado Capitán D. Felix Ferrer.—Para San Gabriel. El Comandante D. Rafael Verdugo.—Para Arroceros. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Juan de Lara y Pineda.

PARADA. Los cuerpos de la guarnición á proporcion de sus fuerzas. Rondas. Rey núm. 1. Visita de Hospital y provisiones. Rey núm. 1. Sargento para el paseo de los enfermos. 1. Brigada. De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

### TRIBUNALES.

Don José María de Barrasa Alcalde mayor segundo por S. M. de la provincia de Manila, Juez de primera instancia de la misma etc.

Por el presente cito llamo y emplazo á Juan Castilla, natural y residente del pueblo de Santa Ana y Severo Antillon del de la Hermita testigos citados en el ramo separado de la causa núm. 947 para que en el término de nueve días contados desde el de la fecha comparezcan en este Juzgado á prestar declaración, apercibidos que de lo contrario les parará el perjuicio que haya lugar. Dado en Binondo á veinte de Enero de mil ochocientos cincuenta y ocho — José María de Barrasa.—Eduardo Olgado. 2

Por disposición del Sr. Alcalde mayor 2º de esta Provincia y á solicitud del albacea de D. Lorenzo Margati, se trasfiere la venta anunciada en subasta pública, de los buques denominados Dolores y Lomanga, para los días 28, 29 y 30 del corriente, cuyo acto tendrá lugar en el almacén de Efectos Navales de los Sres. Reyes y Compañía.

Binondo y Enero 22 de 1858.—Olgado. Se anuncia al público que en los días tres, cuatro y cinco del mes de Febrero próximo venidero se venderán en pública almoneda los bienes embargados á Doña Antonia Dorotea

## SECCION EDITORIAL.

Uno de los asuntos que deben ocupar á la Sociedad Económica de Amigos del País en la sesión ordinaria de esta noche es, según nuestras noticias, el del libre tráfico de cereales, en su aplicación general y permanente ó como prórroga del decreto de 18 de Junio último, á fin de evaluar el informe que á dicha corporación ha tenido por conveniente pedir el Superior Gobierno.

Pocas cuestiones podrán reclamar con tanto derecho el examen de una Sociedad económica: la producción agrícola del país, las subsistencias y el comercio, constituyen en primer término la compleja fase que presenta esta: otras consideraciones que, aunque de importancia suma, son bajo el punto de vista económico secundarias, vienen después en auxilio de los opuestos principios que reglan las decisiones en estas materias.

No es nuestro ánimo hoy dar suelta á opiniones que, cualquiera que sea su apoyo en el terreno de la ciencia, podrían parecer, cuando menos, estemporáneas, supuesto, como dejamos consignado, que aquella corporación va á debatirlas con la amplitud á que está llamada por su especialísima misión y por los brillantes elementos que la componen: sus acuerdos los consideraremos siempre de muy provechosa enseñanza. Pero la economía política, ciencia nacida de la observación de los hechos sociales, ve con satisfacción citadas, cuando se trata de su aplicación ó juzgar la aplicación de sus abstracciones teóricas: así pues queremos únicamente dar publicidad á cifras y hechos deducidos de la observación de los últimos seis meses durante los cuales el citado decreto convirtió en hecho práctico el tráfico libre del arroz en este archipiélago.

La cosecha de fines de 1856 aunque

no buena, se consideraba suficiente para el consumo y una esportación igual á la mitad del año anterior. Pero existían entonces otras causas para la subida de precios; y la exageración de ellas, ó el pánico, habían agregado pretestos: la crisis alimenticia de Mayo y Junio de 1857, hubiera sido terriblemente exacerbada por cualquiera medida restrictiva, toda vez que en ella hallarían la especulación y el consumo confirmados temores sin fundamento. Llegó el precio del cavan de arroz á 4 pesos en la Capital, y en algunas provincias de Luzon subió á un tipo de que no se tenía noticia anteriormente. El mismo grano se vendía tres meses después de 2,25 á 2,50.

Creerán algunos de los lectores que la baja sería motivada por enormes arribos de grano extranjero, que habrán acudido de los países vecinos en virtud de las franquicias establecidas por el decreto de 18 de Junio: no es así.

La importación total desde el 1.º de Junio de 1857 hasta hoy (y respondemos de la exactitud ó aproximación del guarismo) llega á . . . . . 86,872 picos. La esportación en el mismo tiempo ha sido de . . . . . 22,739

Diferencia á favor de la importación, . . . . . 64,133

Ya ven los lectores que esta última partida poco significa en el abastecimiento de las provincias, suponiendo un déficit de producción; pero ella ha tenido la fuerza bastante, como amenaza, para contener la similar del país en los precios naturales y de moderada reventa y para alejar los pretestos de la carestía respetando las causas.

Conseguido en breve este objeto, vimos mas de una vez llegar cargamentos de

que son los muebles cuyo inventario y tasa cion se verán en el oficio del que suscribe. Una casa de cal y canto sita en la 2.ª calle de Santo Cristo habitada por la misma, que mide diez y ocho brazas de frente y cuarenta y tres id. de fondo aváluada en cinco mil cuatrocientos veintiseis pesos: siendo de advertir que en los dos primeros días se verificará el remate de los muebles en la propia casa, y el de la finca en el tercero y último en virtud del auto de trece del corriente. Binondo 4 de Enero de 1858.—Angeles.

### CORPORACIONES.

#### REAL SOCIEDAD ECONOMICA DE AMIGOS DEL PAIS.

De conformidad con el art. 55 del Reglamento tendrá lugar el 26 del corriente en el Salón del Real Tribunal de Comercio á las siete de la noche la Junta ordinaria que aquel prescribe para tratar de asuntos de interés publicando á los Sres. Socios se sirvan concurrir á la vez de tener presente los artículos 8 y 9 del mismo. —El Vice Secretario, Carlos Pavia. 4

### SECCION RELIGIOSA.

DIA 26 DE ENERO, Santa Paula Viuda.

Esta ilustre matrona Romana, fué mujer de un caballero Romano llamado Toxocio. Tuvo algunas hijas, de quienes hace mención San Jerónimo en sus cartas. Muerto su marido, se dedicó con mas desembarazo al ejercicio de las virtudes cristianas, y después de haber dado á sus hijos gran parte de su hacienda, distribuyó entre los pobres lo demás. Pasó á visitar los Santos lugares en que se efectuó nuestra redención: é hizo larga mansión en el potal de Belen, donde nació nuestro divino Salvador. Estuvo en mucha relacion con San Jerónimo, San Paulino Obispo de Antioquia y San Epifanio, de quienes aprendió los documentos de la vida espiritual. Fundó muchos monasterios en la Palestina; y después de haber vivido enteramente conforme con las Santas máximas evangélicas, descansó en el Señor á 26 de Enero el año 404.

SANTO DE MAÑANA.

San Juan Crisostomo Obispo.

## CAPITULO XIV.

### EXPLICACIONES.

Quando amaneció, la multitud no tardó en acudir de todas partes al Foro, curiosa de leer el terrible edicto anunciado despues de tanto tiempo. Pero cuando en lugar del decreto esperado, los ciudadanos solo encontraron una tabla desnuda, grandes fueron la sorpresa y la emocion. Algunos admiraron el valor de los cristianos, que hasta entonces se divertieron en pintar como gente cobarde y tímida; otros se indignaron de la audacia de semejante violacion; otros ridiculizaron á los empleados que habian tomado parte en la publicacion; otros, en fin, estaban furiosos al ver que las diversiones que se prometian para aquel dia, persiguiendo á los cristianos, habian de ser diferidas.

Por la mañana muy temprano, en todos los sitios en que se reunia el público elegante, ya no se hablaba sino del robo del edicto. Principalmente en las Termas de Antonino, un grupo de parroquianos asiduos se preocupaba de él con actividad, á saber, Escauro el jurisconsulto, Próculo, Fulvio y algunos otros, entre los cuales estaba el filósofo Calpurnio, hojeaban con importancia un paquete de pergaminos cubiertos de polvo.

«¿Qué negocio tan singular el de este edicto!» dijo uno. «Decid mas bien, ¡qué ultraje odioso contra la persona de nuestros divinos emperadores!» repuso otro.

«¿Cómo ha sucedido?» preguntó un tercero. «No habeis oido decir,» dijo Próculo, «que el Dacio colocado de centinela delante del Puteal Labonis fué encontrado asesinado, el cuerpo acribillado de veinte y siete puñaladas, de las cuales diez y nueve eran tan profundas que cada una hubiera bastado para causar la muerte?»

del modo mas tranquilo y no sé como, me arrancó la jabalina de las manos, la rompió sobre su rodilla como si hubiese sido el sable de madera de un titiritero, y arrojó la punta de hierro allá bajo, donde podeis verla aun á cien pasos de aquí.»

«¿Y tú no le has atacado con la espada en la mano para herirle y castigarle por esa insolencia?... ¿Pero dónde está pues la espada? no la veo en su vaina.»

El Dacio, con una sonrisa estúpida, designó con el dedo el tejado de la basílica vecina, dijo: «La veis brillar allá sobre las tejas por medio de los rayos de la mañana? «Corvino siguió con la vista la direccion indicada, y apercibió en efecto sobre el tejado de la basílica vecina un objeto brillante que se parecía á una cuchilla; pero apenas podia creerlo.

«¿Y cómo está allí, ruin ganso.» El soldado no respondió, pero retorció las largas roscas de su bigote con un ademán tan amenazante, que Corvino, vuelto de repente á maneras mas cultas, renovó su pregunta de una manera benévola y amigal.

«Por entonces,» respondió el soldado, «este individuo, ó no importa qué,—porque estaré muy embarazado para deciros lo que es,—sin el menor esfuerzo aparente, por una especie de conjuración mágica, hizo pasar la cuchilla de mis manos á las suyas, y de sus manos allí donde la veis; y esto tan fácilmente como si se hubiese tratado de arrojarla á cinco ó seis pasos de aquí.»

«¿Y despues?» «Y despues, él y el jóven que le acompañaba, y que habia acabado de corrotear al rededor del poste, se marcharon y desaparecieron en la oscuridad.»

«¿Qué singular historia,» dijo Corvino en voz baja, «y sin embargo he ahí las pruebas evidentes de la veracidad de este tuno. El primero que llega no sería capaz de hacer semejante burla. Pero, dime, píllo, ¿por qué no has dado el alarma? ¿por qué no has despertado á los demás guardas para ponerlos todos juntos en su persecucion?»

«Primero, Herr Kornweiner, porque en nuestro país uno se bate bien contra hombres vivos, mas no se tiene la costumbre de correr tras de fantasmas. Y en segundo lugar, ¿por qué hubiera dado yo la alarma? Yo veía bien y debidamente colgada en su sitio la tabla cuya custodia me habiais encargado»

tránsito, es decir, que salian en busca de mejores precios inmediatamente que les eran conocidos los de esta plaza: y aqui tenemos demostrado el como la produccion del pais nada tiene que temer de la competencia extranjera: el mar de China supone para ella un derecho protector de 40 á 50 por 100.

Terminado el plazo de importacion libre, vuelve la reaccion en los precios, precisamente cuando la recoleccion debia influir en la baratura aun concediendo que la cosecha no sea tan buena como la de algunos años anteriores.

Para nosotros, aparece indicado de los datos y observaciones que preceden que, con franquicias comerciales, el mercado regulador del precio del arroz será siempre el imperio Chino; sin ellas, no es fácil prever á donde un pánico infundado, al sordida codicia y malas prácticas del acopio y reventa, combinadas con otras causas accidentales, pueden llevar en momentos dados los precios del arroz y, por consiguiente, la condicion de las clases menesterosas.

Nuestro propósito era, al tomar la pluma, noticiar la importacion y esportacion de arroz en los últimos seis meses, como dato de oportunidad no conocido por todos: sentiremos haberlo estralimitado.

En la tarde de ayer se embarcó la seccion de artilleria que pasa al relevo anual de los destacamentos de Zamboanga y Pollok. El vapor Jorge Juan debia pasar despues á recoger las compañías del regimiento núm. 2, que tambien se habian destinado al Sur en relevo del número 5 ó para aumentar las fuerzas que guarnecen aquella plaza y establecimientos de su dependencia.

En los primeros dias del corriente mes se encontraron reunidas en el puerto de Singapure las fragatas españolas Santísima Trinidad, que era antes Colon, la Maria Agustina, la América y cliper Iberia. La América parece que entró de arribada y haciendo agua.

Nos han asegurado tambien que la Santísima Trinidad ha sido vendida en el citado puerto en la cantidad de 28,000 pesos á una casa inglesa allí establecida. Por lo visto, este hermoso buque, el veterano de la carrera de Manila, va á terminar su larga y honrosa historia al punto de donde salió su casco, del cual se dice que, en un choque contra una roca, sería de esta la avería y no del buque: tal es la hipérbote gaditana con que se significa la dureza de las maderas de la fragata Colon!

Escriben de Cádiz á mediados de Novmbre, que era esperado allí de un dia á otro el nuevo cliper Luisita, de cuyas propoiones y cualidades se cuentan grandes cosas. Este buque lo manda el acreditado Capitan y esta carrera D. José A. Tuton, y debia serespedito para Manila en el pasado mes de Diciembre.

Rectificando una noticia que dimos en el número del sábado, debemos manifestar que la fragata Magnolia procedente de Cádi que fondeó el viérnes ha traído el pasag siguiente:

Doña Antonia Ugarte de Quintana, Doña Maria Concepcion Iturraide de Mercader, Don Juan Muñiz Alvarez empleado, D. Joaquin Aranda con su hijo de menor edad Imael Aranda, D. Joaquin Pernia, Profesor de Matemáticas con su esposa Doña Beatriz Pez y una niña de menor edad Doña Manuela Penia.

Hemos recibido una carta de Bislig, di 50 de Noviembre último, en la cual solo nosparticipan que hay en aquel distrito gran escasez de palay, por haber vendido los naturales hace pocos meses todas las existencias. Resultado de esto era que por algun tiempo se alimentarian esclusivamente de gabe, ubi y pescado. Los precios corrientes eran en aquella fecha: pigo de abacá, 4 pesos; cara limpia, 52; cacao, 24; carey de 1.ª, el cate, 4 pesos; de segunda, 5 pesos; de tercera, 2 pesos; oro de Lianga, 15 pesos tael.

El periódico Shipping Gazette, por acuerdo del Real Consejo de comercio de Inglaterra, publica el siguiente anuncio oficial:

AVISO A LOS DUEÑOS Y CAPITANES DE BUQUES MERCANTES EXTRANJEROS.

Los Dueños y Capitanes que deseen inscribir los nombres de sus buques en el Registro Mercantil Naval (Mercantile Navy List.) próximo á publicarse, para que se les asigne una señal, por la cual puedan darse á conocer á otros buques en la mar, y á las estaciones de Señales, se servirán facilitar por medio de los Cónsules de sus respectivas Naciones ó de alguna Agencia de Comercio establecida en Londres, los siguientes pormenores, á fin de que se les pueda insertar en el referido registro.

- El nombre del buque, con todas sus letras. Las toneladas. La fuerza de caballos, si es buque de vapor. La bandera nacional con que navegue el buque. Todas las comunicaciones se deben dirigir, del modo que sigue:

J. H. Brown, Esq. Registrar-General of Shipping and Seamen. Adelaide, P.ace—London Brigge. London—E. C.

Creemos que nuestros barqueros deben prestarse á facilitar por el medio indicado en el anuncio los pormenores indicativos de sus buques, pues saben demasiado cuanto está en el interés de las marinas de todas las naciones que el nuevo registro que vá á publicarse sea lo mas completo posible.

Si coincide con esta publicacion la del nuevo código de señales acordadas por el Almirantazgo inglés, será un buen servicio para los marinos, sin distincion de banderas.

De Iloilo nos remiten con fecha 12 de Diciembre último el siguiente comunicado:

«Despues de una vida de honrosos sacrificios, despues de una existencia inmolada en las aras del servicio público, si alguna consoladora idea puede endulzar los últimos momentos de un hombre, es la conviccion de que muere en el aprecio general, de que muere llorado, de que muere bendecido; últimamente, de que su memoria no se estreñará contra el borde del sepulcro.

«De este privilegio disfrutó el malogrado Sr. D. Emilio Carles, que falleció en la temprana edad de 59 años y 9 meses, digno Gobernador que fué de esta provincia, de cuya muerte y funerales ya di conocimiento á esa Redaccion de su digno cargo en comunicado de 24 de Octubre último, debiendo aqui añadir que posteriormente se han celebrado otros funerales que, para describir necesito otra vez de la indulgencia de VV., pero que creo de mi deber no sepultarlos en el silencio en corroboracion de la idea de que el Sr. Carles ha sido general y particularmente llorado.

«Ante todo debo hacer una rectificacion en obsequio á la justicia sobre mi anterior comunicado. En él dije que el 14 de Octubre celebró el pueblo de Molo, los funerales del difunto, y aqui debe entenderse que no fué el pueblo, sino D. Juan Romualdo Aguilar y D. Ramon Manuel Loesia, principales del gremio de mestizos del mismo, quienes únicamente lo costearon, desplegando una eficacia que demasiado les honra.

«Al mes de fallecido el difunto, ó sea el 10 del pasado, celebró el pueblo de Molo sus funerales, á los que concurrió el vecindario español con las principalias de los pueblos inmediatos, cuya descripcion pasaré brevemente á hacer. Entutada la Iglesia, así como el Tribunal con las casas inmediatas, se elevó en medio del presbiterio un catafalco de tres cuerpos. En el centro del primero se destacaba un cuadro ovalado que representaba un anciano vestido de duelo, reclinado sobre una urna funeraria y en la actitud de enjugar el llanto, cuya representacion, como ya se comprende, es la personificacion del respetable padre del difunto. Al pié de dicha urna sobre un pedestal se leía la siguiente inscripcion: Hé aqui una cordal y generosa ovacion á la vir-

tud y bondad del malogrado Gobernador el Señor D. Emilio Carles, cuya muerte tanto se lamenta. Al costado derecho en otro cuadro estaba representada la musa Euterpe y á su pié el siguiente cuarteto:

Euterpe con sumo ardor Tañe su flauta sonora, Mas no rie, sino llora Por aquel Gobernador.

«Al costado izquierdo y tambien en otro cuadro estaba representada la musa Clío con la inscripcion siguiente:

Clío con diestro pincel Marca afanosa en la historia La dolorosa memoria Del Gobernador aquel.

«En el segundo cuerpo estaba representada la muerte y á los dos lados de ella se leían los dos siguientes pareados:

El que es de todos amado Hasta en la tumba es llorado. El hombre virtuoso muere, Mas su virtud siempre vive.

«Sobre el tercer cuerpo, en cuyos cuatro ángulos ardían cuatro fumigatorios, se elevaba un templete en cuyo centro habia un Crucifijo y á su pié una calavera que venia á caer sobre el sombrero, baston y espada del difunto. Coronaba dicho templete la Fama, á cuyo pié se leía el cuarteto siguiente:

Ved que la Fama volando Tañe su clarín sonoro, Y al mundo vá publicando De todos el triste lloro.

«Al pié del presbiterio y á la cabeza de la nave del centro se elevó el altar en que se celebró el inculpado sacrificio.

«El 28 del mismo pasado celebró esta cabecera su funeral, al que así mismo concurrió el vecindario español con las principalias de los pueblos inmediatos. Al efecto, enlutada la Iglesia se elevó un catafalco á la altura del retablo mayor, sobre el que se estrivaba, constando de tres cuerpos, en cuyo segundo se veía la imagen de la muerte, y sobre el tercero descansaba un templete que contenia un Crucifijo, coronándolo el sombrero, baston y espada del difunto: Al pié de dicho catafalco, que ocupaba los dos tercios del presbiterio, se elevó el altar en que se dijo la misa. Era un espectáculo demasiado imponente la reunion de 54 españoles que en medio de tan religioso acto demostraban la mas profunda y sincera afeccion, pudiendo asegurarse que esta ha sido la primera vez que se ha reunido en el templo tan crecido número en casos análogos, lo que prueba y á toda evidencia que el difunto fué querido de todos.

«El 4.º del corriente celebró su funeral en la parroquia de la misma cabecera el pueblo de Cabatuan, cuyo generoso párroco, que lo es el R. P. Fr. Ramon Alquezar, trajo consigo con su principalia los ornamentos de Iglesia y Capilla de música, así como varios párrocos religiosos de los pueblos limítrofes, dos de los cuales ayudaron á aquel á celebrar los divinos oficios.

«Últimamente el 11 del mismo le tocó su vez al pueblo de Mandurriao con la misma

«Bárbaro estúpido!» refunfuñó Corvino entre sus dientes, cuidando sin embargo de no articular en voz demasiado alta esta exclamacion y añadió: «Hé ahí un negocio que te costará caro, camarada; bien sabes que ese es un crimen capital.» «¿Qué crimen?» «El dejar á un extranjero aproximarse y hablarle, sin haber recibido de él la contraseña.» «Poco á poco, capitan; ¿quién os dice que no me ha dado la contraseña?» «¿Lo habría dado pues? entonces no puede ser un cristiano.» «Oh! no, no puede ser un cristiano: él se aproximó á mí, y me dijo muy distantemente: nomen imperatorum (1).» «¿Qué dices?» rugió de cólera Corvino. «Nomen imperatorum.» «Miserable! Nomen imperatorum era la contraseña,» exclamó Corvino encolerizado. «Nomen ó nomen, me parece que es lo mismo poco mas ó menos. Una letra no puede hacer una gran diferencia. Bien me llamais Arminio, mientras que mi verdadero nombre es Hermann, y sin embargo uno y otro quieren decir la misma persona. ¿Cómo quereis que yo comprenda todas vuestras sutilezas de lenguaje?» Corvino estaba furioso, no tanto contra el soldado como contra sí. Comprendia cuanto mejor hubiera conseguido sus fines, poniendo de centinela un pretoriano inteligente y astuto, mas bien que un extranjero brutal y estúpido. «Y bien,» dijo, no conteniendo ya su cólera, «teedrás que responder de todo esto delante del emperador, y sabes que no acostumbra á pasar ligeramente sobre las faltas.» «Escuchad bien esto, Herr Krummbeiner (2),» continuó el soldado con un ademan disimulado y estúpido á la vez: «con respecto á la responsabilidad, vos y yo estamos en el mismo caso poco mas ó menos:—Corvino se puso pálido, porque sabia que el soldado decia demasiada verdad:—así es preciso que busqueis un medio de salvarme, si vos mismo quereis salir de cuidados. Sois vos, vos per-

(1) El nombre de los emperadores. (2) Otro juego de palabras acerca del nombre de Corvino, y que puede traducirse por esta apóstrofe «señor de mala traza.»

sonalmente, á quien el emperador ha hecho responsable de la conservacion de esa?... ¿Cómo la llamais?... de esa tabla.» «Tienes razon, amigo; será menester que yo esparza el rumor que una multitud considerable te ha atacado durante la noche y que te han muerto en tu puesto. Hé ahí por qué tratarás de ocultarte durante algunos dias; por mi parte, haré de modo que no te falte la sabaia; hasta que todo se haya olvidado.» El soldado siguió el consejo, salió y se escondió. Algunos dias despues, el cadáver de un Dacio, acribillado de heridas y evidentemente asesinado, fué encontrado en la orilla del Tiber. Supúsose que el desgraciado habia sucumbido en algun tumulto de taberna, y no se inquietaron mas de ello. En efecto, así sucedió; pero Corvino hubiera podido decir mejor que nadie lo que habia pasado. Sin embargo, antes de abandonar este sitio aciago del Foro, miró con cuidado el suelo, para buscar en él vestigios del acto audaz que allí se habia cometido; precisamente debajo del lugar que el edicto ocupó, cogió una navaja que se acordó muy bien haber visto en poder de uno de sus condiscipulos. La cerró con la esperanza de encontrar en ella un instrumento de futura venganza, y se apresuró á agenciarse una nueva copia del decreto de persecucion.

concurriencia de los días anteriores, siendo de advertir que todo lo costeó su no menos generoso párroco D. Eusebio Benedicto. Al efecto, enlutado el tribunal con la bandera nacional á media asta, y asimismo enlutada toda la Iglesia se elevó un catafalco de tres cuerdos á la altura del retablo mayor, sobre el que se apoyaba. Al pié del primero se erigió que se apoyaba. En el centro del altar en que se celebró la misa. En el centro del segundo se leía la siguiente inscripción.

A la tumba Carlos descendió,  
Mas adviértala parca implacable  
Que del gefe que á todos fué amable  
La memoria jamás pereció.

Al extremo derecho de este cuerpo estaba representada Belona en la actitud de enjugar el llanto y de extinguir una tea que empuñaba, con el siguiente cuarteto.

Pierde Belona su ardor  
Siendo en la lid tan feróz,  
Y lamenta el fin precoz  
De aquel buen Gobernador.

Al extremo derecho del mismo cuerpo estaba representado Marte en igual actitud gloriosa, inclinada la frente sobre la empuñadura de su espada y escudo con el cuarteto siguiente.

Siente Marte gran dolor,  
Por que perdió su milicia  
Un miembro de gran pericia  
En aquel Gobernador.

A la cabeza del tercer cuerpo se hallaban la espada, bastón y sombrero del difunto, cruzándolo un lazo en que se leía: en paz descanse, y bajo él el siguiente pareado.

Es su muerte en extremo horada,  
Por que fué también su vida amada.  
Sobre el tercer cuerpo se elevaba un templete, en cuyo centro se hallaba un Crucifijo, coronándolo la fama con el siguiente cuarteto.

A la Iberia vuela, fama,  
Y al hispano pueblo di  
Que Emilio falleció aquí  
En un país que tierno le ama.

Habiendo sido invitado para asistir á estos funébreos y devotos actos el apreciable Señor D. José Carlos, padre del difunto y Gobernador de esta provincia desde el 9 del corriente, era una escena demasiado triste y aflictiva el contemplar á este respetable anciano derramando copiosas lágrimas al pié de los altares: como quiera que sea, flora la irremediable pérdida del único hijo que tenía y á quien tanto y tan justamente amaba. En medio de tanto infortunio, si alguna cosa puede mitigar su llanto es la convicción que tiene, de la gran parte que se ha tomado la provincia en tan debido sentimiento, y á su vez la provincia si algo puede endulzar su situación, es la acertada elección del Superior Gobierno, á quien rinde las mas cordiales gracias, recaída en dicho Sr. D. José, pues este, con su acreditada justificación sabrá llenar el vacío que su hijo dejó.

En el Ministerio de Estado se recibió en Noviembre último del Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos el siguiente despacho, que tomamos de los periódicos de Madrid, referente al auxilio prestado al Illinois por dos vapores de nuestra marina Real.

«Tuve la honra, el 21 del actual, de expresar á V. E. mi gratitud por el noble auxilio prestado en Julio último por el Capitan Bosch del buque español *Jacinto*, al Capitan, á su familia y á la tripulación del buque americano *Atto*. Hoy tengo la satisfacción de anunciar á V. E. otro caso semejante, y al efecto le traslado un despacho que acabo de recibir del Secretario de Estado de los Estados Unidos, á fin de que V. E. se sirva participarlo al Gobierno de S. M. Católica.

Número 50 «Departamento de Estado.— Washington, 5 de Octubre de 1837.—Sr. Don Augusto C. Dodge:

Muy Señor mío: El Cónsul de los Estados Unidos en la Habana ha comunicado á este departamento, que en la noche del 25 de Agosto último el vapor-correo de los Estados Unidos *Illinois*, que, procedente de Aspinwall, se dirigía á Nueva York para hacer escala en la Habana, llevando á bordo mas de 600 pasajeros, grandes intereses y los sacos de la correspondencia para Nueva Orleans y Nueva York, encalló en las rocas del Colorado el 25 del actual. El vapor de guerra español *General* llevó la noticia de esta desgracia á la Habana, conduciendo á bordo los sacos del *Illinois* y cerca de 400 pasajeros. El mismo día el vapor de guerra español *Blasco de Garay* fué enviado á auxiliar al *Illinois*, y el *General* se dirigió otra vez al Colorado, y al día siguiente este último vapor volvió á la Habana con el resto de los pasajeros y del cargamento; con los esfuerzos del buque de S. M. Católica *Blasco de Garay* y del vapor de la Compañía *Empire City*, el *Illinois* fué sacado de su peligrosa posición, habiendo sufrido poca avería.

El Comandante del *Illinois* se expresa en muy lisonjeros términos acerca de los servicios prestados á su buque por los vapores de guerra españoles ya citados, y los pasajeros manifiestan su agradecimiento por el oportuno auxilio y por la hospitalidad dada por los Oficiales tripulaciones de dichos vapores y por las atenciones de la Isla.

El Presidente ha tenido gran satisfacción saber este suceso, y encarga se sirva V. E. comunicar al Gobierno de S. M. su agradecimiento por la humana y noble conducta que

han observado los oficiales y marineros en esta ocasión.»

Actos de cortesía internacional como los que han descrito en el documento ya citado, son cosas agradables que tienden á borrar todo recuerdo de diferencias que hayan existido entre los Estados Unidos y España; naciones que, si se mira al futuro ó al pasado, tienen razones para estrechar los vínculos de la amistad que existe entre ellas. Es, pues, incontestable que el fuego de una noble generosidad, humanidad y caballerismo, tan característico de sus antecesores, arden en los pechos de los castellanos en la época actual. Ninguna otra conducta en las circunstancias ya citadas en el despacho arriba mencionado se podía esperar de los Oficiales de S. M. Católica: Tal es el carácter de los españoles.

En obediencia á las instrucciones de mi Gobierno, y siguiendo los impulsos de mi corazón, me enorgullezco de expresar mi mas vivo reconocimiento por este señalado servicio, y de dar las mas expresivas gracias de parte de mi Gobierno á los Oficiales y tripulaciones de los buques citados, el *General Lezo* y *Blasco de Garay*; á las Autoridades de Cuba y al Gobierno de S. M. Católica, asegurándoles cuanto aprecia el Presidente de los Estados Unidos esta generosa acción.

VARIEDADES.

Escríben de París con fecha 24 de Octubre:

El martes pasado ha sido la grande cacería dirigida por el Emperador, en el bosque de Compiègne. Entre la multitud de convidados de alta categoría que asistían á esta diversion régia, se notaba, de personajes españoles, á los señores duque de Alba, de Medina del Campo, con sus señoras, y al duque de Rivas, al príncipe Czartorysky y á su esposa, que como Vd. sabe es una de las hijas de la Reina Cristina. El día estuvo magnífico, y uno de los soberbios ciervos que se lanzaron, fué cogido al cabo de media hora en el sitio llamado *Los pozos del Rey*, donde concurrieron todos los asistentes, segun de antemano se les habia prevenido.

El bosque de Compiègne, que está sirviendo actualmente de teatro á estas suntuosas diversiones, es uno de los mayores y de los mas hermosos que posee la Francia, y sus numerosos cazaderos son de los mas abundantes y mejor surtidos de caza de montería y de las demás especies. Su extensión superficial es de 44,636 hectáreas, y su circunferencia de 86,000 metros, ó sean unas 22 leguas.

Se evalúan en 47 millones el valor de las tierras, y en 52 millones de francos los productos de su superficie en maderas y demás especies.

Esta grandiosa selva contiene 4,653 mazizos ó espesuras de árboles y malezas, separados por 558 caminos, en direcciones distintas, que forman una longitud de 220 leguas de posta, y ocupan una superficie de setecientos veinte hectáreas. Hay 270 escrucijadas, 518 puentes y puentecillos, ocho estanques, trece lagunas ó pantanos y once fuentes que alimentan con sus aguas manantiales, cuatro riachuelos.

Los cazaderos están poblados ordinariamente de treinta mil perdices, comprendiendo sus crias; de mil quinientas liebres, de cien mil conejos, de cuatro mil patos ó ánades; de tres mil corzos y venados y de ochocientos ciervos; de mil quinientos javalíes y de mas de cien mil aves de todas especies, entre las que se ven algunos hermosos tantalos azules, esa famosa ave de los egipcios que se parece algo á la cigüeña y hace, como ella, la guerra á las culebras, á las serpientes y demas reptiles nocivos.

La palabra reptil nocivo y Egipto me han hecho recordar la especie de plaga de que se ven invadidos en la actualidad los departamentos del Loir y Cher y del Alto Rhin, cuyos territorios son assolados por un ejército formidable de gruesas ratas y ratones, que se multiplican de una manera espantosa y amenazan devorar á los pobres habitantes, cuando hayan concluido de hacerlo con los productos de la tierra.

Estos intrépidos é incansables roedores, divididos en bandas numerosas, recorren con el mayor descaro todos los plantíos, y no dejan á vida: las remolachas, las zahonarias, los nabos, las patatas, hasta los ajos y cebollas, y en fin, toda clase de legumbres y hortalizas, desaparecen en un abrir y cerrar de ojos, y son pasadas al filo de sus dientes, mas que caninós.

Los habitantes han pedido al prefecto que se les permita emplear libremente el arsénico para destruir tan implacables enemigos; pero la autoridad superior no lo ha concedido, pensando prudentemente en los abusos que de este mineral pudiese hacerse ahora y en lo sucesivo, y ha recomendado que se haga uso de la composición siguiente: Sebo derretido, una libra; la misma cantidad de harina de trigo; ácido arsénico, cincuenta gramos; negro de humo, cinco gramos; esencia de anís, medio gramo; con estos ingredientes se hace una pasta y se estiende en pequeñas bolitas en los parajes frecuentados por tales animalitos que se la comen con delicia, y les cuesta la vida su golosina. También puede emplearse con suceso la pasta fosfórica, que está muy en boga hoy día.

Acaba de llegar á París un médico húngaro que se propone publicar dentro de poco un

libro enra el uso de los corbatines. Segun él, y como parece probarlo, el desarrollo que ha tomado la apoplejía y los repetidos casos de esta terrible enfermedad, es debido al uso de est adorno, que forma hoy día parte del vestido de los hombres. Sea de esto lo que quiera lo cierto es que son muy raros los ataques de esta enfermedad en las mugeres y aunentre las gentes del campo cuyos pescuezo y gargantas no se hallan empaquetados y comprimidos por corbatines de ningún género. El uso de este adorno no data de muy lejos: en Francia fué introducido por un regimiento de croatas, hácia mediados del siglo décim sétimo.

La venta de gatos es un ramo muy considerable del comercio de Nueva York. Uno de los principales especuladores en esta mercancia hizo un pedido de 200 de aquellos animales á su corresponsal en Malta. La órden fué ejecutada, y el cargamento de gatos pasó sin accidente el estrecho de Gibraltar; pero al entraren el Océano sobrevino una tormenta horrible, y los marineros, generalmente dados á supersticiones y agüeros, se figuraron que los gatos eran diablos, y que ellos se habian atraído el temporal. En su consecuencia los arrojaron al mar, y la casualidad hizo que inmediatamente despues de este sacrificio se camase la furia de los elementos. Al llegar el buque á Nueva York, no satisfecho el comerciante con las razones que el capitán alegaba, lo ha citado ante los tribunales, reclamándole 2,500 duros de daños y perjuicios.

En un periódico de Madrid se lee lo siguiente: «El sábado pasado, 18 de Octubre, salieron de Bayona con direccion á esta corte nueve magníficos troncos de caballos ingleses que envia un tratante de aquella ciudad. Uno de estos tiros parece que está destinado para el duque de Sevillano, que ha pagado por él unos sesenta mil reales.

«Este par de animales habia costado en Londres unos 42,000 francos. A estos nueve tiros seguirán muy en breve otros nueve, con pocos días de diferencia, no menos soberbios.»

Los ingleses suelen dar muestras de entusiasmo, en medio de las representaciones teatrales por medio de ovaciones muy originales algunas veces. Cuéntase, que cantando nuestra célebre patriota la Malibran en el teatro de Londres el papel de Desdemona en el *Otelo*, un entusiasta admirador arrojó á los piés de la cantante un billete de mil libras esterlinas.

La Malibran le vió caer, y conoció en seguida que era un billete del Banco de Inglaterra, pero el público que estaba en antecedentes, empezó á gritar en masa: ¡Leed el billete! ¡que se lea el billete!

Entonces el tenor lo recogió y se puso á leer con una flemas asombrosa, que hacia mas cómico aun su acento italiano, las palabras siguientes: «Banco de Inglaterra, «mil libras esterlinas.» Tendreis á bien pagar á la vista y al portador, etc.

Una carcajada unánime interrumpió al tenor, el cual despues de haber consultado con la Malibran, se adelantó hasta la concha y dijo: «Señores, no podemos continuar la lectura de este billete, que hemos abierto equivocadamente, pues viene dirigido el sobre á los pobres de la capital.

Un prolongado y unánime aplauso fué la contestación del público á esta manera de dar una lección al poco delicado entusiasta.

SECCION MERCANTIL.

IMPORTACION.

Extracto de manifiesto del cargamento que conduce la fragata española *GUADALUPE* procedente de Cádiz y á la consignacion de D. Tomás B. y Castro.

Para el Excmo. Sr. Superintendente. 304 cajas papel sellado y 2 fardos id. Para el Sr. Subinspector de Artillería. 32,200 balas.

Para D. Rafael F. de Castro. 7 pipas vino, 4 medias id. y 12 cuarterolas. id. Para los Sres. Bustamante y Sobrinos, 8 cajas barajas, 14 barriles cochinita, 1 cajon con retrato y un id. con 1 sombrero para señora.

Para D. Tomás B. y Castro. 500 damajuanas vacias 1,777 barras de plomo, 14 botas garbanzos y 4 cajas con 6,000 pesos en plata.

Para los Sres. M. Menchacatorre & C. 5 cajas barajas. Para el Sr. D. José de la Herran. 4 barriles con vino.

Para D. Felix Pardo. 8 pipas vino, 4 id. vinagre y 1 cajon con dulces en almibar.

Para D. Vicente Carranceja. 7 cajas fideos y 8 pipas aguardiente. Para D. Francisco Reyes. 2 pipas atun y 1 caja con salchichon.

Para D. Pascual Llopis. 1 cajon con un trage para Señora. Para D. Juan José del Billar. 1 cajoncito con un sable de marino

Para D. Vicente Palacios.

1 cajon con un retrato. Para D. Manuel Rodriguez. 1 cajon con varios efectos.

Para D. Joaquin Fragozo Samanillo. 20 cajas con castañas y 6 barriles con quesos.

Para D. Fernando Muñoz. 802 barras de plomo.

Para D. Francisco de la Canal. 1 cajon con una manteleta de seda.

Para D. José Estrella. 1 bota garbanzos y 2 barriles id.

Para D. Manuel Perez. 2 cajas barajas y libros y 5 id. con libros y velos mantillas.

A LA ORDEN.

90 garrafrones vacios, 9 pipas aguardiente, 8 id. vino, 68 medias id., 42 medias botas id., 2 botas id., 32 barriles id., 12 cuarterolas id., 1,000 garrafrones aguardiente, 5 pipas vino, 40 garrafrones vacios 35 botas vino, 32 barriles id., 4 cajones libros y ojetes, 1 cajon con varias herramientas para imprenta, 1 id. con cintas de goma elástica, 50 cajas pasas, 760 garrafrones aguardiente, 14 barriles garbanzos, 124 garrafrones aguardiente, 232 botijas de aceite y 17 barricas garbanzos.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DEL DIA DE AYER.

ENTRADA DE ALTA MAR.

De Hong-kong, bergantin español *Tiempo*, de 390 toneladas, su capitan D. Juan Mascuñana, en 7 días de navegacion, tripulacion 25, su cargamento efectos de China y Europa; consignado á D. Manuel Genato.

SALIDAS DE ALTA MAR.

Para Hong-kong, vapor inglés *Chusan*, su capitan D. Henry W. King, con 105 hombres de tripulacion; su cargamento en lastre.

Para id., barca española *Soledad*, su capitan Don G. Barrosa, con 22 hombres de tripulacion; su cargamento efectos del pais.

Para id., id. id. *Chanjay*, su capitan D. Luis de Galdís, con 19 hombres de tripulacion; su cargamento efectos del pais.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Iloilo, bergantin-goleta núm. 77 *Pelayo*, en 9 días de navegacion, con 396 bultos de 444 quintales de tabaco; consignado á los Sres. Russell y Sturgis, su patron Julianio Francisco.

De id., id. núm. 71 *Nueva Rosita*, en 9 días de navegacion, con 400 picos de sibucano, 100 id. de cueros de vaca, 30 id. de abaca y 20 id. de azúcar; consignado á D. Francisco de Orbeta, su patron Pedro Cadalso.

De id., id. núm. 86 *Consolacion*, en 11 días de navegacion, con 222 picos de sibucano, 40 id. de abaca, 80 bayones de azúcar, 160 picos de cueros de carabao y vaca, 20 cajas de sinamay y 10 tampones de id.; consignado al sobrecarga Gualberto Celis, su patron Vicente Sapeda.

De Cebú, id. núm. 5 *Carmen*, en 14 días de navegacion, con 400 picos de azúcar, 300 id. de abaca y 20 bayones de balate; consignado á D. Juan Veloso del Rosario, su patron Valeriano Alvarez.

De Masbate, panco núm. 342 *Sereno*, en 4 días de navegacion, con 2,383 pastas de boca negra, 619 id. blanco y 33,000 bejucos partidos, 120 tabla para suelo y 2 picos de cueros; consignado al patron Gerónimo Pastor.

De Santa Cruz en Zambales, id. núm. 122 *Tres Reyes*, en 4 días de navegacion, con 8 hornadas de carbon, 4,000 rajas de leña, 91 cajones desarmados para tabaco y 5 canaves de sigay; consignado al patron D. Feliciano Velarde.

De Ilocos Sur, núm. 389, *Consuelo*, en 15 días de navegacion, con 1,300 cestos de panocha, 111 canaves de sal, 137 piezas de lana torcida, 6 canastos de algodón bruto y 7 cajones de retorno; consignado á D. Lorenzo Querino, su patron Santiago Quirova.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Basay, goleta núm. 158 *Santa Potenciana*. Para Pnsaganin, pontin núm. 13 *Triunfo*. Para Samar, panco núm. 211 *Soledad*.

Para Surigao y Davao, goleta núm. 172 *Lucitano*. Para la Union, panco núm. 351 *Santa Bárbara*. Para Pangasinan, pontin núm. 39 *Sa. Marta 2.* Para id., id. núm. 106 *Santa Verónica*.

Para Samar, panquillo núm. 142 *San Antonio*. Para Masbate, bergantin-goleta núm. 103 *Vidal Felipe*.

VIGIA DE MANILA.

DIA 25 DE ENERO DE 1858.

Al amanecer la atmósfera calmosa viento E. flojo y mar tendida, y en la exploracion, sin novedad hasta la distancia de 8 millas. El Corregidor á las seis y media viento N. flojo y mar llana.

Dos bergantines-goletas y una goleta de provincias, á 8 y 3 millas Sur. A la hora una fragata, á 20 millas Oeste. A las doce la atmósfera despejada viento N. O. flojo y mar en calma.

El Corregidor á las 5 de la tarde. La fragata entrante es anglo-americana se halla 3 millas fuera. A las cinco despejada viento E. flojo y mar llana.

MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 25 DE ENERO DE 1858.

Reses vacunas. . . . . 43 } 47  
Machos. . . . . 4 }  
Hembras. . . . . 4 }  
Puercos. . . . . 34 } 36  
Lechons. . . . . 2 }  
MATADERO DE ARROCEROS.  
Puercos. . . . . 4

Total de cabezas. 87

AVISOS.

ADMINISTRACION GENERAL

DE CORREOS DE FILIPINAS. La fragata francesa Alfonso Nicolas Cezard saldrá para Hong-kong el martes 26 del corriente segun aviso recibido de la Capitanía del Puerto. Manila 23 de Enero de 1858.—Antonio G. y Lopez.

La fragata española Guadalupe

saldrá para Cádiz el 25 del entrante mes de Febrero. Admitirá carga fina á fleta y pasajeros para los cuales tiene una excelente y cómoda cámara alta; para su ajuste se entenderán con Tomás Bahías y Castro, 37

Para Macao, del 28 al 30 la fragata BELLA VASCONGADA, admite carga á fleta y pasajeros, lo despacha Orbeta Cucullu y C.ª 1

Para Iloilo, en toda la presente semana el bergantin-goleta ROSITA, lo despacha Orbeta Cucullu y C.ª 3

Para Samar, saldrá el día 28 el bergantin-goleta TRINIDAD, recibe carga á fleta, despachado por M. C. Tuason. 3

Para Samar, saldrá dentro de esta semana la goleta AURORA, recibe carga á fleta y pasajeros, despachado por M. C. Tuason. 3

El 30 del corriente saldrá para Zamboanga y Joló el bergantin-goleta ENSAYO, despachado por A. Pieiga. 2

Para Cebú el miércoles de la próxima semana el queche MADRIÑO, admite carga á fleta y pasajeros lo despacha Orbeta Cucullu y C.ª 2

En toda la presente semana sale para Pitogo el bergantin-goleta SALUD, admite carga y pasajeros, y lo despacha el que suscribe. Lucas Aguilar. 1

Los Sres. suscritores á la Revista La Razon Católica se servirán mandar recoger en esta imprenta las entregas de dicha publicacion que se recibieron por el vapor Chusan conductor del último correo de Europa.

MARTILLO Y CASA COMISION DE JOSE N. MOLINA.

Para el jueves 28 de 7 á 10 de su noche venderé en almoneda sin reserva, elegantes muebles de todas clases, loza, cristalería, quinques, espejos, géneros, una partida de champagne, una id. de anisado, una idem de coñac, una id. de Burdeaux, una id. de latas alimenticias, carruajes y caballos.

MARTILLO DE F. BARRERA.

Para mañana miércoles 27 de 7 1/2 á 10 de la noche se rematarán varios géneros para trajes de señora, dril blanco, pañuelos de cambray, cuadros, muebles de diferentes clases, piano, anisado y aguardiente de 27 1/2 grado, cerveza y vino del Rhin, alhajas de oro, relojes, carruajes, caballos, una silla de montar nueva de señora, y otra id. de Caballería. Tambien se venderá un magnifico caballo negro de montar de Sidney cruzado con raza inglesa.

Quien hubiese recogido una perrita blanca con pintas negras y desee entregársela á su dueño mandará llevarla al despacho del montañés al lado del Cabildo y se gratificará.

Se desea saber el paradero, casa y número de D. Francisco Laura, para hacerle saber un asunto que le interesa. En la oficina de este periódico, se servirá dicho señor dejar les señas que se le piden.

RETRATOS.

El artista permanecerá en el pais poco tiempo. APOSENTO DE RETRATOS DE PHOTOGRAFIA AMERI. Se ejecutan retratos fotograficos por medio del nuevo procedimiento Electro-Ethero-Galvánico, en todos tiempos, y condiciones admodum-faciles, desde las nueve de la mañana hasta las cuatro de la tarde, exceptuando los dominicos y fiestas de guardar.

Mr. Newman al solicitar la pública inspeccion de sus retratos, suplica dirijan la atencion á su escala de precios, que los pone al alcance de todas las posibilidades. Mr. Newman, recomienda muy especialmente el trazo de color. Calle de San Jacinto casa frente á la del platero Gonzalez.

DIENTES Y DENTADURAS ARTIFICIALES.

De uso general en Europa los dientes artificiales malterables tienen por efecto el mantener los naturales que existen en la boca, sin cuyo apoyo se aflojan y se caen; de facilitar la pronunciacion y mantener la saliva en la boca, impedir que se hundan los carrillos y por fin facilitar la masticacion sin cuya funcion el estómago se debilita y es fcco de enfermedades.

DOLOR DE MUELAS. El mejor remedio es la pasta mineral, impidiendo la entrada del aire, del agua fria y de la comida en las picaduras, motivos de las flucciones, y conservando asi la muela para toda la vida sin necesidad de arrancarla.

MUELLES DE ORO para las dentaduras postizas, hechos en Europa con la mayor perfeccion. E. Fertre, cirujano dentista. Calle S. Jacinto núm. 2, esquina de S. Vicente.

Los Sres. Routhier y Meyer. Plateros, gravadores, engastadores, doradores y ensayadores de metales. Tienen el honor de anunciar al público que acaban de recibir, cuidadosamente de Europa de bronce dorado, con 7 luces y sus vicinas de buen gusto y precios arreglados, así mismo relojes de oro y plata dorada.

ALQUILERES.

Se alquila una casa de campo situada en S. Miguel, al pie del puente llamado del Marqués que acaba de desocupar al Sr. Petel. J. M. Tuason y C.ª 1

Queda hoy vacía la casa que en el barrio de Sta. Rosa del pueblo de Quiapo está unida con la que habita doña Bibiana Togle, quien tiene las llaves é informará. 1

COMPRAS Y VENTAS.

En la imprenta de este periódico hay tablas de reduccion, de reales fuertes, de cuartos y de maravedis fuertes, á céntimos de peso; y reduccion de centésimos de peso, á reales fuertes, y cuartos de 160 en peso. 13

CATALOGO

DE LA LIBRERIA DE M. RAMIREZ. Imprenta del Boletri de calle Real núm. 17.

Año Panegirico por Gereñú 6 tomos cuarto pasta, 6 ps. Arte explicado ó Gramático perfecto, nueva dición, 1 tomo cuarto id., 2 ps. 4 rs. Idem de escribido por Torio, 1 tomo cuarto láminas, 4 ps. Arithmética de Cortazar, 1 tomo cuarto id., 12 s. Anuario de María, ó el verdadero siervo de la Virgen Santísima, aprobada en Roma, y presentado á la Santidad de Gregorio XVI. Obra escrita para el uso de las Congregaciones de la Madre de Dios, y de las comunidades religiosas, para utilidad de los past res y de los fieles, y para edificacion de las almas piadosas, y de las que deseen entrar en las sendas de la piedad. Traducido al español por el P. M. Fr. Maxim Farrar, 2 tomos octavo id., 2 ps. Aventuras del invencible caballero andante madia de Gaula, 3 tomos cuarto láminas, 4 ps. Aventuras extraordinarias de los viajeros célebres, con muchos grabados, 1 tomo cuarto. 3 ps. Album del Bardo coleccion de artículos en prosa y verso de varios autores, 1 tomo cuarto; 3 ps. Album del siglo XIX, contiene lo mejor y mas útil del saber humano, 1 tomo octavo 1 peso 4 rs. Arbol familia egulada, 1 tomo cuarto id., 2 ps. Analisis del juego de Ajedrez, 1 tomo octavo mayor, 1 peso 4 rs. Breviarios Romanos, de 1 tomo encuadernacion con relieves, 8 ps. Catecismo histórico por Fleuri, 1 tomo octavo, 4 rs. Catecismo de los PP. Ripalda y Astete, 4 tomos octavo, 2 ps. Catecismo acerca del protestantismo para uso de los pueblos por el Padre Juan Parroune, 1 tomo octavo, 4 rs. Catecismo del Santo Concilio de Trento para los párrocos ordenado por disposicion de S. Pio V. latin y castellano, 1 tomo cuarto, 3 ps. Coleccion de panegiricos originales compuesto por el P. M. Fr. Vicente Hernandez, del orden de predicadores, y el doctor D. José Vicente Daza, religioso que fué del mismo, y cura párroco de Sollana; entre los cuales van intercalados varios de otros oradores de nota, tambien españoles; comprende ademas de los sermones de algunos misterios de Jesus y de la Virgen santísima los panegiricos de casi todos los principales santos que se venera en la iglesia universal y en la de España, y unas cuantas oraciones fúnebres, 11 tomos octavo mayor, 16 ps. Corte Celestial de Maria; edicion de 1855, 1 tomo folio menor, 5 ps. Compendio de la historia de España desde su origen hasta el reinado de Doña Isabel II por D. Alejandro G. Banera, 1 tomo en cuarto, 3 ps. (Se concluirá.)

CASA DE BENEFICIOS.

Situada al lado del rio en las casas del difunto D. Francisco Rodriguez. Los pobres que tendrán que comprar acharas varias latas de comestibles, Ginebra, vino Jerez, cerveza y otros líquidos para calentar sus estómagos se encontrarán una ventajosa diferencia en los precios y calidad; hay tambien quesos, barriles de carne y puerco salados, muebles y ejes, acero, pinturas, aceite de linza, agua-roz, barniz para carruaje, guarniciones para carruaje, sardinas en aceite, salsas surtidas, mostaza superior, vinagre en barriles y en botellas, salsa de chetney, polvo de cary cajas de jabon americano, yunques y gatos, libros en blanco, monteria de patente, clavos de todas menas, lona, hilo para volas, y una infinidad de artículos buenos y útiles. 3

Harina superior. En depósito ó en consumo y en lotes que acomoden á los compradores ocurren á Holliday Wise y C.ª en la calle de Anloque. 3

Los pianos que Holliday Wise y C.ª esperan por la barca española ELIAS, han llegado y hallándose arreglados, se avisa á las personas que los han solicitado. 3

El que suscribe vende los carruajes de alquiler que tiene, y una carretela nueva de seis asientos con persianas, en la calle de S. Jacinto casa núm. 31. M. Ofarrel. 3

Se vende un carruaje de muebles en 300 ps en oro lo que gusten pueden verlo en el camarín de alquiler de carruajes, en Trozo. 3

En la imprenta de los Amigos del Pais se vende papel de todas clases, tinta, lápices, plumas de acero superiores, etc. de ave, conocimientos, notas de embarque y desembarque de efectos etc., etc. 3

MUY BARATOS. Se venden dos magníficos carruajes, uno nuevo y de última moda, con su gran pareja de caballos moros y el otro de tumba y en muy buen estado de uso. En Sta. Cruz calle Real de Dalumbayan penúltima casa de piedra á la derecha darán razon. 3

En la calle de Palacio núm. 24 se vende un caballo moro melado d grande alzada y de muy buenas cualidades, tiene buena presencia para montar. 3

Mantequilla holandesa y muy rica se vende por mayor y menor en el nuevo almacén del Sol al pie del puente de Binondo, y solo por mayor en el almacén interior calle de Cabildo núm. 8. 5

EL INSTRUCTOR.

En el martillo de D. José N. Molina se halla de venta dicha obra compuesta de dos tomos, dedicada á los niños de ambos sexos; la cual puede considerarse de verdadera instruccion y recreo á juzgar por las materias de que trata, que son las siguientes.—Religion.—Moral.—Lectura.—Escritura.—Gramática.—Ortografía.—Arithmética.—Geometria.—Física.—Química.—Cronología.—Mitología.—Historia sagrada.—Historia antigua.—Historia de España.—Historia de Canarias.—Geografía.—Agricultura.—Historia natural.—Gimnástica.—Psicología.—Dibujo lineal.—Urbanidad.—Higiene.—Economía doméstica.—Labor mugeril.—Se advierte que existe el suficiente número de segundos tomos para completar el de los primeros que han tomado ya. Tambien se vende en el mismo martillo el sistema métrico decimal de monedas pesas y medidas nuevamente aprobado. 2

En la calle de Cabildo casa entre el núm. 10 y 12, se venden muy baratos aparadores, mesas, catres de camagon, una cómoda, sillas, cajas de fierro y una carretela con dos caballos que tiran muy bien al pescante. 2

En el pueblo de Paco, se vende una casa de tabla y nipa con cerco de piedra en el sitio de Uilan Canayan calle del Tribunal orilla del rio; en la misma darán razon. 2

En la calle de Magallanes número 31, se vende con pareja de moros ó sin ella un carruaje, casi nuevo, con banquito de muelles de la fábrica de Carl. 1 4

Se vende un carruaje de resortes con su pescante y banquito y de un excelente movimiento en la calle de Jolo viniendo del rio tercera casa darán razon. 2

En la calle de la Solana número 9, se vende una cama matrimonial trabajada con mucho gusto en Canton y una guitarra construída por el profesor, Sr. de Pages en la Habana. 1

Interesante para los Sres. Barqueros, se vende los palos mayor, trinquete y mesana de la barca Medusa, advirtiéndose que el trinquete es de pino, y el mayor y mesana de palomaria; todos están en buen estado; en el costado del buque se hallan, y el que suscribe dará razon de su precio. Casimiro Villalon, 1

BOTICA DE D. JACOBO ZOBEL.

Manila. ODONTINA Y ELIXIR ODONTALGICO, DENTIFRICIOS COMPUESTOS POR EL SR. J. PELLETIER MIEMBRO DE LA ACADEMIA DE MEDICINA.

La mayor parte de los dentifricios hasta la actualidad empleados reconocen por base sustancias mas ó menos acidas que, si bien consiguen limpiar la dentadura, alteran el esmalte de los dientes. Para obviar á estos inconvenientes y hallar dentifricios preparados segun la ciencia, el señor Pelletier se entregó á numerosos trabajos, deseados de conocer la accion química producida en los dientes por las diferentes sustancias empleadas para su conservacion; y el resultado de estas indagaciones es la Odontina y Elixir odontológico.

Los titulos científicos del señor J. Pelletier, y la opinion favorable emitida acerca de ambas sustancias por los principales periódicos científicos, justifican la preferencia con que el público los acoge.

La academia de medicina, en su sesion del 5 de Marzo, se ha ocupado de un nuevo dentifricio llamado Odontina, anunciado como una preparacion de uno de los autores del sulfato de quina; y no podemos menos de formar votos sinceros en favor de la propagacion de una sustancia que ofrece la ventaja de ser preparada por un químico como el señor J. Pelletier. (Bolstín general de Terapeutica, t. XVI, p. 192.)

El señor J. Pelletier, ya célebre por una infinidad de invenciones, y particularmente por la del sulfato de quina, ha hecho una cosa muy útil componiendo la odontina; y no podemos menos que aprobarle de haber puesto su nombre á esta preparacion, á la cual ha puesto así el sello de la ciencia. (Gaceta de Sanidad, 4.ª serie, p. g. 141.)

PUESTO PUBLICO DE CAMBIO

DE MONEDAS. Situado en la Escolta, Fábrica de Jabones. Se compran onzas á 13 pesos 3 reales. Se venden á 12-2. Plata se compra á 12 1/2. Se vende á 11 1/2. Se venden onzas españolas.

CAMBIO DE MONEDAS.

Calle de Anloque núm. 5. ONZAS, se compran á \$ 13-7 rs. PLATA, á \$ 14-2 rs. por onza, ó 12 1/2 p. 0/0. Se vende muy barata una pa-

reja de caballos fuertes de poca edad y muy diestra al pescante en la calle de Sta. Potenciana núm. 9 darán razon. 1

FABRICA AMERICANA DE CARRUAGES.

Cueros ingleses para toldas. Pinturas de todos colores. Charoles de Europa para tapa lodos. Barniz imperial. Id. id. para guarniciones. Agua roz y secante. Gamusas de tafletes blancos. Pinceles para barnisar mas baratos que los que se han concluido anteriormente. Seda labrada doble. Cerda en bruto para rellenos. Género encargado apropiado, recomendable para alquileres por su fortaleza y colores. Cristales de reserva para faroles. Género esmaltado negro. Mueles y ejes de Europa para carruajes. Franjas anchas y angostas de seda. Mueles y ejes de Europa para carruajes. Piezas de cotonia blanca. Papel lija ó esmeril. Cintas para persianas. Puntas de bronce y fierro para varas de casas. Id. id. para lanzas. Id. id. para cortinillas y pescentes. Garraderas para berlinas y carruajes. Alfombras con flecos y sin ellos. Rocas masas de fierro y bronce. Guarniciones de Europa. Ule para pasabrones. Bridas sueltas de id. Planchas de Europa para abanicos. Hilo de Europa. Estridadores y toralillos con tuercas para toldas. Mueles para cortinillas. Abanicos de Europa para id. Mantilletas para guarniciones. Faroles preciosos de varias clases. Látilos y sejadoras. Tablas finas de Europa, casi al mismo precio que las del pais. Ganchos y argollas para trapales. Nota.—Para la comodidad de los compradores, se venderán dichos efectos por mayor y menor en onzas que no escisan cambio. Botones de marfil, plateados y bronceados. Tambien se vende un tres por ciento. Cerraduras y visagras para portezuelas. Berlina (en comision.)

TEATRO TAGALO DE TONDO.

GRAN FUNCION EXTRAORDINARIA. Para el jueves 28 del entrante mes de su noche despues de una brillante sinfonia, se abre la escena, con el primer acto de la graciosa comedia mágia, titulada LA ESTRELLA DE ORO.

Exornada con los trastos, trajes, decoraciones, y otros artificiales, que requiere su difícil ejecucion. 2.º El gran baile pantomímico, titulado LOS NEGRITOS MONTAÑESES.

Adornado con varias posturas de fuerza por cada una de las tres partes que tiene, alumbradas con luces Aurora. 3.º El primer acto de la muy grande comedia mágia nominada LOS POLVOS DE LA MADRE CELESTINA.

Revestida con todos los enseres necesarios y luces artificiales que requiere su difícil argumento; finalizando el acto con el magnifico baile chinesco, y los finales de partes estarán alumbradas con luces de Bengala. 4.º El 3.º y último acto de la graciosa y siempre aplaudida comedia de mágia, titulada EMBAJADOR Y HECHICERO.

Siempre adornada con los diferentes trastos de las formaciones principalmente del cadalso á trono, iluminado con luces de Aurora, y en el cual se ejecutará el baile de los Ninfos y Ninfas. 5.º Y último; varios juegos de gimnasia en la colada giratoria.

Terminando esta funcion con bailes nacionales. Precios de las localidades.

Table with 3 columns: Location, Price (Ps.), Price (Rs. Cs.). Rows include Palcos y lunetas (0 4 0), Palcos de 6 asientos (3 0 0), Entrada general (0 2 0).

NOTA.—Esta noche estará alumbrado con mas luz el teatro por dentro y fuera, adornada por parte con faroles de varios colores y banderas, y mas una sica vestida de gala, tocando desde las 8 de la noche hasta la hora que se comience la funcion.

MANILA. Imprenta de Ramirez y Girandier, Editores responsables.